

#### **DOMINGO**

MEDELLÍN 26.08.2018

## Ituango busca un horizonte sin guerra

El municipio eje de Hidroituango no solo tiene embolatados \$15,000 millones de regalías por el proyecto, sino que, además, con la desmovilización de las Farc, se agravó su situación de orden público. Crónica.



### HOY CIRCULA

C para ti Generación

Juegos y Retos Crucigrama



SUSCRÍBASE 339 33 33



\$2.900 AÑO 106 Nº 36.301

SUMARIO Tema del día 2 I Actualidad 4 I Metro 10 I Economía 19 I Opinión 28 I Tendencias 35





En medio del debate sobre su eficacia y la posibilidad real de implementar los siete puntos que plantea, desde las 8 de la mañana están habilitados los puestos de votación para la consulta anticorrupción. Poner límite a reelecciones en corporaciones colegiadas, presentación obligatoria de declaración de renta para funcionarios públicos, rendición de cuentas, eliminación de subrogados penales para condenas por corrupción, entre los puntos que se deciden hoy. FOTO **SSTOCK** 













**POLÍTICA** ANÁLISIS

La anticorrupción se instaló en la agenda pública

La Consulta que se vota hoy y los proyectos del Gobierno tienen el foco sobre este flagelo social.

ue todos estos días el plato fuerte en los partidos políticos, los espacios de opinión y comunicación, la redes sociales y el diálogo en muchas familias y grupos de amigos haya girado en torno a pensar y discutir sobre los mecanismos para

Por ÓSCAR ANDRÉS SÁNCHEZ Á

ponerle freno a los corruptos, ya es en sí una ganancia desde lo político y lo social.

Los promotores de la Consulta Anticorrupción, que en esencia son los partidos de oposición al nuevo Gobierno, por todos los medios posibles difundieron las bondades de votar Sí hoy a las 7 preguntas, con la promesa de que se le enviaría una orden al Congreso para que legisle al respecto, en vista de que en el pasado

en vista de que en el pasado varias de esas propuestas se hundieron en el intento.

Pero de otro lado, las mayorías del Centro Democrático y algunos sectores académicos, especialmente en las facultades de Derecho, más que impulsar el No, también argumentaron el por qué la Consulta es un saludo a la bandera, puesto que varias preguntas ya están regladas, otras no se pueden hacer por ese método o no tienen relación directa

con la causa.

De otro lado, el Gobierno radicó un paquete legislativo que recoge cuatro de los puntos que tiene la Consulta, que

de ganar, igual tendría que

iniciar su curso, de cero, en el Congreso, pero con una presión ciudadana.

Algunos defensores de la Consulta, como el senador Gustavo Petro, de Colombia Humana, calificaron este hecho como un saboteo del presidente Iván Duque a la convocatoria popular, mientras otros más moderados, como la senadora Angélica Lozano,

de la Alianza Verde, vieron c buenos ojos las iniciativas.

Aunque la ministra del Interior, Nancy Patricia Gutiérez, insistió en que estos proyectos no dejan sin piso a la Consulta Anticorrupción, sino que son compatibles, fue una forma de no dejar la bandera anticorrupción a merced de la oposición y tener un salvavidas en caso de que no se alcance el umbral, que es el verdadero coco del mecanismo.

Ayer, desde San Jacinto (Bolívar), en medio del cuarto taller "Construyendo País", el presidente *Iván Duque* manifestó que la corrupción no era un tema de derecha ni de izquierda y que por eso había que valorar todos los esfuerzos para combatirla. Ratificó que hoy votaría la Consulta, pero que también había presentado proyectos de ley importantes para combatirla.

#### La ganancia social

Hoy se podría configurar un hito en la participación ciudadana si se alcanzan o sobrepasan los 12'075.756 votos que requiere para que sea válida, sin maquinarias detrás, sin pago de líderes y transporte; o se ratificaría el abstencionismo que caracteriza al país, incluso en elecciones regionales, cuando la campaña se hace puerta a puerta y voto a voto.

Por eso, Angélica Bernal, directora del Departamento de Ciencia Política de la U. Jorge Tadeo, dijo que la convocatoria de hoy es, sobre todo, una revalidación de la participación ciudadana como un ejercicio democrático, sin importar el número de votos que saque. "Es un ejercicio de control político novedoso en tanto consulta sobre un tema muy relevante en la agenda política actual,

preguntas trae la tarjeta electoral de la Consulta Anticorrupción.

84

senadores votaron a favor de convocar la Consulta; ninguno lo hizo en contra.

1

año tendría el Congreso para legislar sobre los mandatos ciudadanos aprobados.

El aporte fundamental del debate está en que comencemos a cuestionar prácticas que

cuestionar practicas que hemos naturalizado y normalizado, explicó Daniel Aguilar, doctor en Sociología de la U. de Kansas (EE.UU.) y docente de la U. Externado. Agregó que es clave que los ciudadanos digan "esto no es correcto" y se señale y se quiera cambiar.

COLOMBIANO

"Podemos votar Sí o No en la consulta y todo lo que queramos, pero mientras sigamos legitimando las prácticas corruptas de la clase política y, más difícil aún, sigamos siendo una sociedad que piensa que 'el vivo vive del bobo', no va a haber un impacto real'."

Lo más importante, según Luis Fernando Álvarez, exmagistrado del Consejo de Estado y Decano de Derecho de la U. Pontificia Bolivariana, es que este hervor no sea flor de un día y que figure en la agenda nacional, no por los resultados de una consulta "mal concebida", sino como parte de un propósito para formar una so-



DOMING

TEMA DEL DÍA 3 DOMINGO, 26 DE AGOSTO DE 2018

# **PARTICIPACIÓN** LOS VOTOS QUE NECESITA LA CONSULTA igual a 200.000 Censo electoral **36.421.026** 12.140. Para que una pregunta sea válida: 6.070.171 de votos por el Sí. · Costo de la consulta: \$310.000 millones. · Se vota donde se tenga la cédula inscrita • No hay beneficio de medio día libre por votar. Fuente: Registraduría Nacional. Infografía: EL COLOMBIANO © 2018. RR (N4) a que es una consulta popular. Así como los resultados del plebiscito, en octubre de 2016, le abrieron la puerta a una candidatura presidencial viable de las fuerzas del No, los resultados de hoy, en palabras de *Pedro Pemberthy*, docente de Ciencia Política de la U. Nacional, son el primer medidor paras las elecciones regionales de 2019 y determinarán la capacidad de la oposición. Esto pese a que sus promotores di-

ciedad en cultura de legalidad.

"Los medios, los gremios, la dirigencia, la Iglesia, los colegios y la universidad deben propugnar por el idioma de la legalidad. "Debe ser un propósito de sociedad, no de ciertos actores políticos".

Luis Trejos, docente de Ciencia Política de la U. del Norte, precisó que sea cual sea el resultado de hoy, hay mayor empoderamiento ciudadano en torno a las veedurías y control frente al gasto y la gestión pública y en eso han sido clave las redes sociales.

### Dos miradas disonantes

Aunque la corrupción es mal vista por la ciudadanía en general, también es una causa política que se utilizó en la campaña presidencial y que todos los partidos quieren liderar. Por eso, la discusión tiene un trasfondo político, pese (66) OPINIÓN

LAS MIRAS DE LOS CONGRESISTAS

JUAN DIEGO GÓMEZ

"El presupuesto participativo tiene un riesgo: la falta de planeación v estrategia, porque no impactan las líneas estratégicas, sino que se terminan desviando a aspectos del día a día. Se requiere una auditoría exhaustiva de la Contraloría"

JUAN ESPINAL Representante del C. Democrático

"La corrupción no se presenta por el monto de los salarios. Diversos estudios demuestran que no existe una relación determinante entre salario y el problema corrupción. Hay que apostarle a la cultura de la legalidad".

#### IVÁN MARULANDA

"Los políticos deben darle garantías de confianza a la ciudadanía, y exponer la declaración de renta porque el que nada debe, nada teme, y si las ga-nancias obtenidas no son producto de ilegalidades no se tienen problemas"

posición de quienes no están de acuerdo con la Consulta no es porque se opongan al contenido mismo, sino porque parece innecesario, înocuo e impertinente".

#### Parte de tranquilidad

gan que es solo una causa

Angélica Loza-

no, de la Alianza

Verde, dijo que hoy

está en juego una oportunidad única, por-

que el Congreso nunca se

endurezcan las medidas

en contra de la corrupción.

"Es la única vez que hay la posibilidad de obligar a la cla-se política y al Congreso a adoptar unos cambios que

van a la médula de la corrup-

ción, de los privilegios que te-

nemos en la clase política. Por

eso es un mensaje poderoso a través de una acción contun-

dente, pacífica y cívica, que lle-

vamos 19 mesés trabajando y

Nieto, exprecandidato presi-

dencial del Centro Democráti-

co, expresó que no veía gran

entusiasmo ciudadano y que

hay una confusión de factores

porque son varias las eleccio-

nes que han pasado este año y

la pertinencia o no de la

Consulta misma, el hecho de

que no haya una polariza-

ción en torno a ella, contri-

buyen a que haya apatía. La

"La controversia acerca de

eso desgasta a la gente.

En contraposición Rafael

que unió a los colombianos'

ha autorreformado ni

ha fijado reglas que

La senadora

ciudadana.

Ayer, luego de la instalación de la Misión de Observación Electoral de la Consulta, el Registrador Nacional, Juan Car*los Galindo,* dio un parte de normalidad para la jornada electoral, que entre cosas, no trae estímulos al elector, por tratarse de un mecanismo de participación ciudadana.

Toda la logística está en marcha y en todos los municipios del país reposan desde días atrás los tarjetones que empezarán a ser distribuidos en cada una de las 97.027 mesas en 11.233 puestos de votación del país, entre las 8:00 a.m. y las 4:00 p.m.

Fueron trasladadas 16 mesas de votación en los departamentos de Vichada, Meta, Guainía y Putumayo, debido al invierno. Según Galindo, se designó un 10% adicional de jurados remanentes para precaver circunstancias de ausencia o inasistencia. En total son 645.403 jurados y 39 observadores en todo el país.

Aunque no quiso comprometerse con una hora específica, el registrador precisó que los boletines con los primeros resultados se empezarán a divulgar desde las 4:30 p.m., pero que, en vista de que los jurados tienen que hacer siete escrutinios, con sus traslados a los formularios electorales. el consolidado se tendrá un

#### **ANÁLISIS**

#### CARLOS A. ARIAS Docente Maes tría en Comuni-cación Política U. Externado



## ¿Quién comunicó mejor en la campaña?

Más allá de la posición política ambivalente del Gobierno, que muestra al presidente Iván Duque apoyando la consulta y a su partido rechazándola, y si los promotores logran superar el umbral de la Consulta Anticorrupción, se encuentra la estrategia de comunicación.

Los que están a favor entendieron que la comunicación política cambió y que el uso de las plataformas propias, los influenciadores y la video política en redes sociales como Facebook, en donde está el grueso de los ciberactivistas, era el verdadero camino para construir un contenido atractivo y entretenido.

Los promotores de la Consulta Anticorrupción enfocaron su campaña al mayor porcentaje de votantes que se encuentra en los centros urbanos y que lentamente pasa de la indignación en redes a la participación política. Tradujeron y pusieron el lenguaje y los temas de la Consulta

para que fuera divertido y emocionante. Mientras, la estrategia de los opositores se quedó entre sus seguidores y no generó diferenciadores más allá de sus voceros que usaron sus canales digitales para hacer videos cortos sin mayor valor agregado para convencer a indecisos. Aunque el mensaje más emotivo, mejor producido y persuasivo no es siempre el que gana en las urnas, así lo demostró la campaña presidencial. Es ya una verdad de a puño que la Comunicación Política es de los que entienden que el contenido es el rey. Que la forma de llegarle a los electores es cada vez más importante y que la persuasión mediante la creatividad y el discurso bien comunicado toma terreno en las formas de hacer política y de cautivar los procesos de elección y decisión de los ciudadanos.

par de horas después

El registrador explicó que el umbral de participación incluye todas las tarjetas, independiente de cómo se marquen y que, según el artículo 41 de las 1757 de 2015, corresponde a la tercera parte del censo electoral; es decir, se requieren 12'140.342 votos, puesto que está en 36'.421.026.

Aunque al inicio los pro-motores explicaron que para que una pregunta sea válida debe sacar la mitad más uno de votos por el Sí, de ese umbral requerido, o sea 6'070.171 votos, ayer el registrador explicó que se requiere la mitad más uno de los votos válidos en cada pregunta. Según Lozano, no importaría el número de votos por cada pregunta.

La presidenta del Consejo Nacional Electoral (CNE), Yolima Carrillo, sostuvo que pese a que los magistrados de esta institución solo estarán hasta el 31 de agosto, harán todo lo posible para entregar los resultados del escrutinio de manera rápida, como lo han hecho en las elecciones pasadas.

"Estamos haciendo todo para terminar el proceso. Tenemos hasta el 31 para terminar, pero por los antecedentes que tenemos creemos que podemos terminar a tiempo", precisó Carrillo.

El país decidirá hoy cuál es el mejor camino para ponerle el antídoto a la corrupción ■

### EN DEFINITIVA

La Consulta busca que la ciuda-danía envíe un mensaje al Con-greso sobre la necesidad de le-gislar contra la corrupción, aunque para otros el mecanismo no ataca la raíz del flagelo.